『基督教聖歌集』考

――松本栄子の事績を中心にして―

は、同二十二年に発布された大日本帝国憲法においてである。は、同二十二年に発布された大日本帝国憲法においてである。た。ちなみに、信教の自由が曲がりなりにも認められるようになるのた。ちなみに、信教の自由が曲がりなりにも認められるようになるのた。ちなみに、信教の自由が曲がりなりにも認められるようになるのた。ちなみに、信教の自由が曲がりなりにも認められるようになるのだった。ちなみに、信教の自由が曲がりなりにも認められるようになるのである。

表会)系が二点、メソシスト教会系が三点、一致教会(のちの日本基督教会)系が二点、メソシスト教会系、バプテスト教会系がそれぞれ一点ずつ。所収歌数もさまざまで、八篇から三十九篇までの開きがあり、点ずつ。所収歌数もさまざまで、八篇から三十九篇までの開きがあり、なくない。また、判型もまちまちとはいえ、概して小ぶりで、木版本が五点、ほかに活字本、写本がそれぞれ一点ずつある。 その後、明治二十一年に画期的な合同歌集として『新撰讃美歌』が石点、ほかに活字本、写本がそれぞれ一点ずつある。 その後、明治二十一年に画期的な合同歌集として『新撰讃美歌』が石点、ないで同二十三年に譜付きの一段と完備したその改訂版が刊行されるまで、主として教派別の聖歌集が、すべて四十五点ほど作ら行されるまで、主として教派別の聖歌集が、すべて四十五点ほど作ら行されるまで、主として教派別の聖歌集が、すべて四十五点ほど作ら行されるまで、主として教派別の聖歌集が、すべて四十五点ほど作ら行されるまで、主として教派別の聖歌集が、すべて四十五点ほど歌』が五点により、「一致教会」のちの日本基督

に鹿鳴館時代、憲法発布と、見せかけの近代化が進行する過程で、各をみせるのだが、ついにそれは実現せず、自由民権運動の挫折、さら半ばごろまでは、一致団結する必要に迫られて合同の気運の盛り上りのよびのより 大 亨

教派は激しく競合し、分裂はもはや避けられなくなる。

『新撰讃美歌』の成った明治二十一年は、すなわち憲法発布の前年で、教界の二大勢力たる一致教会派(長老教会派と改革教会派の合体で、教界の二大勢力たる一致教会派(長老教会派と改革教会派の合体で、教界の二大勢力たる一致教会派(長老教会派と改革教会派の合体で、教界の二大勢力たる一致教会派(長老教会派と改革教会派の合体で、教界の二大勢力たる一致教会派(長老教会派と改革教会派の合体で、教界の二大勢力たる一致教会派(長老教会派と改革教会派の合体で、教界の二大勢力たる一致教会派(長老教会派と改革教会派の合体で、教界の二大勢力たる一致教会派(長老教会派と改革教会派の合体で、教界の二大勢力たる一致教会派(長老教会派)とは事業に関係しているので、また、「大学教会派の合体で、教界の二大勢力にある。

ところで、そうした『新撰讚美歌』の出現に先立って、前述したよ

V, で、 書誌をめぐる解明は、諸参考資料に当たりながらしていくほかな

する。 ・大篇を収録したものなので除外し、他の四十四点をここでは対象と ・大篇を収録したものなのでを ・大篇を ・大

で、所収百四十五篇だから、それをも遙かに上回る。で、所収百四十五篇だから、それをも遙かに上回る。就行期のたメソジスト教会派の譜付き『基督教聖歌集』で、この歌集は前述したメソジスト教会派の譜付き『基督教聖歌集』で、この歌集は前述したメソジスト教会派の譜付き『基督教聖歌集』で、この歌集は前述したメソジスト教会派の譜付き『基督教聖歌集』で、この歌集は前述したメリジスト教会派の記入のは、明治十七年に刊行され

集』について、いささか考察してみたい。わたしは以下、初期讃美歌集中、そうした偉容を誇る『基督教聖歌

『基督教聖歌集』は明治十七年、横浜の美以美雑書会社(「美以美」はMethodist Episcopal Mission のイニシャル)から刊行された。刊行の月日は記載されていないので、未詳。編者はメソジスト教会派の宣教師、日は記載されていないので、未詳。編者はメソジスト教会派の宣教師、「讃詠三を含み二百四十七篇の他頌栄十。頌栄を除き全部に本譜がほどこされて」いる。「四角に譜付珍袖とある洋綴本。デヴィスン主任どこされて」いる。「四角に譜付珍袖とある洋綴本。デヴィスン主任どこされて」いる。「四角に譜付珍袖とある洋綴本。デヴィスン主任どこされて」いる。「四角に譜付珍袖とある洋綴本。デヴィスン主任どこされて」いる。「四角に譜付珍袖とある洋級本。デヴィスン主任どいり、アメルマン J. L. Amerman、岩野泡鳴、永井(松本)栄子らが助手として編纂」とある。この譜付き讚美歌の前身は、同じくデらが助手として編纂」とある。この譜付き讚美歌の前身は、同じくデらが助手として編纂」とある。この譜付き讃美歌の前身は、同じくデカッカの編んだ『讃美歌一』(明治十年)で、ほかにこれ以前に作られた譜付きのものとしては、バプテスト教会派の『宇太登不止』(同九年)、た譜付きのものとしては、バプテスト教会派の『宇太登不止』(同九年)、などがある。

編者のデビソンは、明治六年に来朝している。そもそも、アメリカ に一八五九)夏に、聖公会派のC・M・ウィリアムズが長崎に上陸 し たのが嚆矢で、次いで長老教会派のJ・C・ヘボン、改革教会派のS たのが嚆矢で、次いで長老教会派のJ・C・ヘボン、改革教会派のS たのが嚆矢で、次いで長老教会派のJ・H・バラ、長老教会派のS たのが嚆矢で、次いで長老教会派のJ・H・バラ、長老教会派のS たのが嚆矢で、次いで長老教会派のJ・H・バラ、長老教会派のD・T 派のJ・ゴーブル、改革教会派のJ・H・バラ、長老教会派のD・T

ハリスらが、相次いで到来した。かれらは伝道地の中心を東京・横浜・クレー、I・H・コレル、J・C・デビソン、J・ソーパル、M·C・至って初めて、G・コクラン、D・マクドナルド、さらにR・S・マメソジスト教会派のそれは、もっとも遅れ、明治六年(一八七三)に

2

同書には、書誌的な記述がまったくと言っていいほどされていないのて考察をすすめることができるようになったのは、幸いである。ただ教文学全集15、昭和五十七年)に、その全内容が紹介され、それに依っ手していない。しかし最近、尾崎安編『讃美歌集』(近代日本キリスト手はその明治十七年版『基督教聖歌集』の原物を、わたしはまだ入

て、長崎に派遣されることになった。 函館・長崎の四か所と定め、デビソンは長崎連回 (連回は Districtの訳 メソジスト教会の分割行政区のこと)の長老司(連回の統轄者)とし

る。 縦本で、 ぞれの日本語教師、 崎にあった改革教会派のH・スタウトと協力して編む。その際、それ 七点中の一つ、『讃美のうた』がその第一作で、かれはこれをやはり長 の設立に尽力する一方、讃美歌集の製作も手がけた。明治七年に出た 教会(出島、のち長崎銀屋町教会)を創立し、 また活水学院、 鎮西学院 それから約十年間、デビソンは長崎にあって同市最初のメソジスト 歌数は二十三篇。中にデビソンの創作歌が四篇、 飛鳥賢治郎、瀬川浅が助手を務めたという。木版 含まれてい

先行の『宇太登不止』(明治九年)の譜が、ソルファ略譜であったこと に基づく記述である。 は三十五篇ということになる。また、「本譜使用の最初のもの」とは、 る。 の二十三篇中、十八篇が改修の上、再録されているので、新収録の歌 も著しくとゝのへられて見るべきものが多くなつ てゐる」とある。 は本譜が七曲あり、本譜使用最初のものとして特筆大書する価値があ に、「長崎出版の横本。 収むる所五十一篇に四篇の頌栄。 は前著と違い、デビソンが単独で編んだもので、『日本の讃美歌』(前出) 「収むる所五十一篇」は、「五十三篇」の誤り。前著『讃美の歌』所収 第二作は、先述した譜付きの『讃美歌一』(明治十年)である。これ 上海から譜字を買つて来て一々捺したものださうである。又歌詞 注目すべき

と同じく、 説」によれば、日本人の助手は不明であるが、 覆刻版『明治初期讃美歌』(新教出版社、昭和五十三年)の「解 「飛鳥賢治郎であったかも知れない」という。このひとは 『讃美のうた』の場合

が

讃美歌が一応らたえるように考慮したあとが見られる」とする。 七曲の楽譜について、「最少限、これだけの曲がうたえれば、大部分の 伝道に尽くした篤信家である。また同「解説」は、 の最初の洗礼を受けている。説教に長じ、鹿児島・熊本・福岡地方の もと禅僧だったけれども、デビソンの日本語教師となって棄教し、 巻末に添えられた

ある。 三巻 を差し挾んでおこう。どうやらそれは、のちの文部省版『小学唱歌集』 この『讃美歌一』における楽譜記載の体裁について、ひとこと私見 やがて明治十六年、メソジスト教会は讃美歌委員を作り、いよいよ (明治十四~十七年)にそっくり流用されている、 と思われるので

あろう。 わけで、このときかれはむろん長崎での長老司の任は解かれていたで の長老司の任を帯びて西下した。以来十年ぶりに、横浜に舞い戻った ばれ、住み馴れた長崎を離れて横浜に着任する。明治六年に夫人を伴 って横浜に上陸し、初めて日本の土を踏んだかれは、直ちに長崎連回 本格的な聖歌集の製作に乗り出す。そして、デビソンはその一人に選

十四年に『讃美歌』(木版本、 勢の伸展に伴って聖歌集の整備が急務とされたからのことであろう。 とである。いずれにしろ、この委員会の設置は、メソジスト教会の教 のみならず、そこには明治十三年に一致教会が讃美歌委員を作り、翌 員がいたはずなのに、その辺の事情はまるでわからない。ただ、わか っているのは、かれが独力で一切をとりしきっていったとみられるこ :介在したとも思われる。 委員と称する以上、委員会があり、デビソンのほかにも何人かの委 歌数百三)をまとめていることによる刺戟

を期し、私財を投じて現地で製作しておいたものという。かくて、め に改まる。楽譜の銅版は、長崎在任中に休暇を得て帰米した際、他日 ながら、歌数はみるみる五倍にもふくらみ、スタイルも木版から活版 ば、これは『讃美歌一』(明治十年)に次ぐ第二集に当たるはずのもの けて、新しい歌集の編纂に精力的に取り組んだ。従来の経過からいえ そうした情勢下にデビソンは、さっそく明治十六年から十七年にか

であろう。

依頼している。仙は例の最初の女子留学生五人中に加わり、さらにク ざましい大冊の『基督教聖歌集』が成った。 子。当年十八歳(満十七歳)であった。仙は梅子を八歳で留学生にして と、キリスト教精神による教育に成果をあげていた。かれは東京築地 最初の受洗者で、明治九年に学農社農学校を創立し、海外農業の導入 創立したことで知られる津田梅子の、厳父である。東京連回における リスチャンカレッジの女子英学塾(のち津田英学塾、現・津田塾大学)を 学校のほかにもう一つ、 男子校の東京英学校(銀座)があった。 いる。そんなかれにして、初めて可能な思いきった人選といえよう。 の明石町にあった、海岸女学校の生徒を推薦する。その名は、松本栄 入れしていて、松本栄子の英才ぶりについても早くから関知していた ら農学社農学校を主宰していたが、この両校の創立・運営にも深く肩 両校が合流して、のちに青山学院となるわけである。 津田仙はみずか その着手に当たって、デビソンは日本人の助手の斡旋方を津田仙に そのころメソジスト教会が東京に持っていた学校としては、築地女 ことの

な知識人であった。その後妻の子として、栄子は慶応二年(一八六六) 家業は農業でも、父は和漢の学を修め、家塾を開いていたというよう 栄子の出自は、千葉県君津郡馬来田(現、木更津市茅野)の農家である。

> 育を施す。そうして彼女を、文明開化の世に羽ばたかせようとしたの た栄子に父は特に眼を注ぎ、幼時から男子並みに扱って極端な英才教 に生まれた。先妻との間にも一女があったものの、中年を過ぎて設け

そこに通うようになったらしい。同校は築地女学校のそもそもの前身 師、ミスD・E・スクーンメーカーが創立したもの。仙が隣りの広い で、米国メソジスト教会婦人外国伝道局から派遣された若い婦人宣教 メソジスト教会の女子小学校が津田家の隣りに開設されると、栄子は 仙が千葉県佐倉の出身だったという地縁からのことであろう。同七年、 あとしばらく一家は東京麻布の津田仙方に身を寄せる。それはたぶん、 たと思われる。 屋敷の幾間かを借り受け、その校舎として提供していた の で あ る。 海岸女学校は七、 なる。栄子はそのすべてに通い、デビソンに呼ばれた同十六年には、 はこの女子小学校開設の年をもって、創業の年としている)。 (この明治七年に、梅子が留学生となって渡米した。なお、青山学院 明治五年(一八七二)に学制が発布されると、父は家塾を畳み、 女子小学校は、次いで救世学校と名乗り、明治十年に海岸女学校と 八十名を擁していて、彼女は四、五年生ほどであっ

に、単身渡米した。 結婚していたが、やがて離婚すると、程もなく同三十五年(三十七歳) られる際にも、デビソンを助けて縦横に働いた。その時分にはすでに から約十年後の明治二十八年に、『基督教聖歌集』の改正増補版が作 で少々先回りして、そのあとの経歴をざっと追っておく。彼女はそれ 栄子は横浜のデビソンのもとで、立派に任務を果たすのだが、ここ

アメリカでは、ニューヨーク保険会社の個人代理店を開いていた日

子詩文』(非売品、昭和四年)が編まれた。 短歌・エッセイを中心とする千三百余頁の、浩瀚な遺稿集『永井ゑい席だったようだ。そして、彼女は絶えて帰国することもなく、昭和三常だったようだ。そして、彼女は絶えて帰国することもなく、昭和三本人(永井元)と再婚し、 主としてその仕事の手伝いに明け暮れる日本人(永井元)と再婚し、 主としてその仕事の手伝いに明け暮れる日本人(永井元)と再婚し、

である。ているが、以下の記述においてもいっそう恩恵を蒙ることになるはずているが、以下の記述においてもいっそう恩恵を蒙ることになるはずにも不可欠の文献である。わたしのこの小考もすでに多く同書に負うその遺稿集は、松本栄子のみならず、『基督教聖歌集』をさぐるため

された。学園というようになるのは、今次戦後の昭和二十二年からの学校で、初めは日本婦女英学校と呼ばれ、同八年に共立女学校と改称隔てた筋向かいの二一二番には、横浜共立学園がある。同校はアメリーの超教派的な婦人一致外国伝道協会が、明治五年にそこに創立した中区山手町)に住むことになった。そこは中村川にかかる 車橋 を渡っ中区山手町)に住むことになった。そこは中村川にかかる 車橋 を渡っ 横浜に移ったデビソンは、山手の外人居留地の西端、二二一番(現

ことである。

いる。そして、この礼拝堂と学校の両施設は、メソジスト教会派の本学校(聖経は聖なる経典、つまり聖書のこと)という女学校の校舎とが並学校があった。それは天安堂は明治九年の設立で、新教の最古の教会堂の一つ。その規模は、当時としては最大のものであったと思われる。また聖経女学校の創立は明治十七年九月で、それまで、そこには美以神学校があった。それは天安堂は明治九年の設立で、新教の最古の教会堂の学校があった。それは天安堂は明治九年の設立で、新教の最古の教会堂と、聖経女学校があった。それは天安堂は明治九年の表

機関であった。 学校とはいっても、内実は女子神学校ともいうべき、婦人伝道師養成学校とはいっても、内実は女子神学校はそのあとを襲ったもので、女東京英和学校と改称する。聖経女学校はそのあとを襲ったもので、女で、神学校も東京に移転し、先述した銀座の東京英学校と合体して、部になっていたのであるが、同十五年、本部が東京に進出するに及ん

美以神学校は三十名程度の学生を擁していたらしいが、聖経女学校は六名の学生でスタートしたという。校舎は神学校以来のものらしく、当時の写真をみると、ひどく宏壮な二階建の洋館であり、付設の建物も若干みられる。たぶんそこには、教室・寄宿舎、さらに教師の住居まで含まれていたのであろう。文献の中には、その敷地を隣りの二二番とするものもあるので、あるいは天安堂・聖経女学校の両施設の敷地は、二二一・二二二番の双方にまたがっていたのかもしれない。共立女学校は名称こそ変っても、同じ場所に健在だが、この両施設は、いまは跡形もない。しかし、おもしろいことに旧山手居留地の地は、いまは跡形もない。しかし、おもしろいことに旧山手居留地の地は、いまは跡形もない。しかし、おもしろいことに旧山手居留地の地は、いまは跡形もない。しかし、おもしろいことに旧山手居留地の地は、いまは跡形もない。しかし、おもしろいことに旧山手居留地の地たなり、やがてうら若い松本栄子をそこに招いて、仕事を開始する。になり、やがてうら若い松本栄子をそこに招いて、仕事を開始する。でなり、やがてうら若い松本栄子をそこに招いて、仕事を開始する。でまり、そこは讃美歌編纂所になったわけである。

たまたまデビソンが目と鼻の先のバークレーに隠棲していることを知元が知友の海老名一雄の協力を得て現地で編んだもの。両者はその折、おいて、六十四歳で客死した直後から三か月ほどの間に、夫君の永井おいて、六十四歳で客死した直後から三か月ほどの間に、夫君の永井その際の情況を、当のデビソンに語ってもらおう。この談話は、栄その際の情況を、当のデビソンに語ってもらおう。この談話は、栄

って訪問し、聞き書きをとっている。

デビソンは大正十年に引退して、日本を離れ、以来その地にあった。 ・デビソンは大正十年に引退して、日本を離れ、以来その地にあった。 ・デビソンは大正十年に引退して、日本を離れ、以来その地にあった。 ・デビソンは大正十年に引退して、日本を離れ、以来その地にあった。 ・デビソンは大正十年に引退して、日本を離れ、以来その地にあった。 ・デビソンは大正十年に引退して、日本を離れ、以来その地にあった。 ・デビソンは大正十年に引退して、日本を離れ、以来その地にあった。 ・デビソンは大正十年に引退して、日本を離れ、以来その地にあった。

次は海老名の伝える、その際の聞き書きの一部である。

又私は夫れを唱つて見ては語調の改むべきところを改めた。これ又私は夫れを見出したことは私にとつて何よりの幸福でした。「おゑいさんの名をずつと前から聞いてゐました。一句一句誦が読めた。日本文学の素養も申分なかつた。おゑいさんが私と一所といふ珍しい神童があるといふことは私が日本へ来ると間もなくとれを援けてくれた日本人とは違ひ、おゑいさんには立派に英語が読めた。日本文学の素養も申分なかつた。おゑいさんが私と一所とがあら日本訳の歌詞を錬り、考へに考へて纒まつたものが出来やうに私の所に来て、私と椅子を並べて仕事をした。一句一句誦が読めた。日本文学の素養も申分なかつた。おゑいさんが私と一所といふ珍しれたの名をずつと前から聞いてゐました。「おゑいさんを見出したことは私にとつて何よりの幸福でした。「おゑいさんを見出したことは私にとつて何よりの幸福でした。「おゑいさんを良いさんが記した。」

気煥発、見るからに快よい娘さんでした」いさんは前後十ケ月以上私と一所に働いてくれたでせう。実に才

にある永井元の文章(「日本時代のゑい子」)中の聞き書きは、ことに「前後十ヶ月以上」とあるが、その点に関して同じく遺稿集

は確かに分りません」
し私は日記をつけて置きませんから何月から何月までと云ふこと翌一八八四年(明治十七年)にかけて凡そ十ヶ月かかりました。但翌一八八四年(明治十七年)にかけて凡そ十ヶ月かかりました。但

と伝えている。これも期間は「凡そ十ヶ月」としているが、それがら、翌十七年の七月下旬までは、十一か月である。 海岸女学校でも事情は変るまい。つまり、栄子は一学年間、デをある。海岸女学校でも事情は変るまい。つまり、栄子は一学年間、デある。海岸女学校でも事情は変るまい。つまり、栄子は一学年間、デある。海岸女学校でも事情は変るまい。つまり、栄子は一学年間、デある。海岸女学校でも事情は変るまい。つまり、栄子は一学年間、デルンのもとに派遣されていたのではないか。明治十六年九月以から、翌十七年の七月下旬までは、十一か月である。

『基督教聖歌集』は、刊行の月日を欠いている。それにしても、譜でには原稿を仕上げておく必要があったであろう。ここで注目されるのは、その年の八月にデビソンが横浜連回の長老司に任命されているのとである。『日本メソヂスト横浜教会六十年史』(昭和十二年)にることである。『日本メソヂスト横浜教会六十年史』(昭和十二年)にることである。『日本メソヂスト横浜教会六十年史』(昭和十二年)にることである。『日本メソヂスト横浜教会六十年史』(昭和十二年)に

は明治十六年から十七年の間のことで、場所は横浜でした。おゑ

とするわたしの推測を裏づけてくれると思う。
J・C・デビソン氏は横浜南部連回地(横浜・名古屋・西尾・豊橋)長老司」に、それぞれ当てられた。とすれば、デビソンはその時にはすで可」に、それぞれ当てられた。とすれば、デビソンはその時にはすでっした。
正編纂を果たしていたのであろう。この事実は、その下限を同年七月司」に、それぞれ当でられた。とすれば、デビソンはその時にはすで、コレル師は横浜北部連回地(神奈川、松本、松代、飯田、高遠)長老司に、度日本メソジスト年会において、「マクレー博士は東京英和学校長に、度日本メソジスト年会において、「マクレー博士は東京英和学校長に、

そうした十か月ほどの間、栄子には両親が付き添っていた。永井元は前掲の聞き書きにつづけて、その様子を次のようにしるしている。両親が椅子にキチント腰かけて居る後ろにゑい子は様が見える。両親が椅子にキチント腰かけて居る後ろにゑい子は立つて居るが、繻子らしい半襟のついた腰揚げのある着物に、無立のて居るが、繻子らしい半襟のついた腰揚げのある着物に、無血体である。今見て珍らしく感ぜられるのは前髪を高く取つた日風体である。今見て珍らしく感ぜられるのは前髪を高く取つた日本髪に花、簪を挿して居ることである。

とに通ったとみる方が、自然かもしれない。
ちは近くの民家にでも仮寓し、そこから栄子がせっせとデビソンのもあば近くの民家にでも仮寓し、そこから栄子がせっせとデビソンのもだ、いかに進取の気性に富んでいたとはいえ、農村生活の染みついたが、かかる親子が、聖経女学校の一隅で暮らしていたのであろうか。た

に同書の改正委員会が組織されると、また起用され、こんどは東京にルにゆずり、再び長崎連回の長老司として働く。やがて明治二十五年司になったデビソンは、在任一か年、翌十八年九月にはその役をコレ『基督教聖歌集』を編んだあと、明治十七年八月に横浜連回の長老

(二十七年に青山学院と改称)のどちらかが、それに当てられていたかたが、本地女学校か、二十二年に青山に移転していた東京英和学校のコンビが中心になって、仕事が進められ、十七年版の前著の歌の倍近い、四百二十五篇を収める大歌集が二十八年に出現した。こんどのよのも、むろん譜付きの活版である。連中の仕事場は明らかでないけれども、築地女学校か、二十二年に青山に移転していた東京英和学校れども、築地女学校か、二十二年に青山に移転していた東京英和学校のより、四百二十五篇を収める大歌集が二十八年に出現した。こんどのよいとは、四百二十五年に青山学院と改称)のどちらかが、それに当てられていたから、四三十五年に青山学院と改称、一十五年に青山学院と改称していた。

である。 「ゑい子女史と日本の讃美歌」(前出) 所収の、デビソンの書簡の一節「ゑい子女史と日本の讃美歌」(前出) 所収の、デビソンの書簡の一節との時の様子も、デビソンに語って も ら お う。これは海老名一雄 もしれない。

つた仕事を見せてただ賛成を求むるに過ぎなかつた」ておゑいさんと私とがした。そして他の委員に対しては私共のやれに修正を加へた。委員は大勢あつたが、実際の仕事は殆どすべれに修正を加へた。委員は大勢あつたが、実際の仕事は殆どすべ

海老名は、同じ文章の中で次のような所見をしるしている。

この改訂の折の稿本を、デビソンは保管していた。それを示された

現存せる稿本の頁を繰つてよいのである。
現存せる稿本の頁を繰つて見る時、どの頁として朱筆の入つてあないものは殆んどないと云つてよい。中には全頁が皆朱になつによれば是等の外に尚百首以上女史の手によつて翻訳又は創作されたものが改訂本に収められてあるといふ。これに依つて見ればれたものが改訂本に収められてあるといふ。これに依つて見ればれたものが改訂本に収められてあるといふ。中には全頁が皆朱になつれたものが改訂本に収められてあるといふ。中には全頁が皆朱になついものは殆んどないと云つてよいのである。

くなるけれども、その前半を引用しておく。。の署名を持つ同書の序においても、詳述されているので、いささか長の上の経緯は、「明治二十八年六月」の日付と「讃美歌改正委員」

明治廿五年七月十四日より同廿一日に至る迄東京に於てメソジ 明治廿五年七月十四日より同廿一日に至る迄東京に於てメソジ 明治廿五年七月十四日より同廿一日に至る迄東京に於てメソジ 明治廿五年七月十四日より同廿一日に至る迄東京に於てメソジ 明治廿五年七月十四日より同廿一日に至る迄東京に於てメソジ 明治廿五年七月十四日より同廿一日に至る迄東京に於てメソジ 明治廿五年七月十四日より同廿一日に至る迄東京に於てメソジ

翻訳者として家永夫人えい子女史の補助を得しは委員等の甚だ幸とする所女史は十七年の出版にも大にちからを添へられしが此要も亦デビソン氏と協力して日本人委員の訂正せし所を再閲し尚委員等の遺憾とする所爰に女史が労を記して聊か感謝の意を表す他にまた之と等しき補助を得て三十六首を訳せり之に 加 ふ る に極々の人々の自作四十首と他教会讃美歌より許可を得て其儘借来りしもの八首都合四百二十五首となれり

> れることになったのである。 に東京のメソジスト出版舎(現、教文館)から、空前の大歌集が刊行さ中心とする仕事は、こんどは約二年がかりで実を結び、二十八年七月で、妊娠を言ったものと思われる。――こうして、デビソン・栄子をを辞」した、とあるのは、彼女が明治二十八年三月に出産しているのを辞」した、とあるのは、彼女が明治二十八年三月に出産しているの

かの誤伝ではなかろうか。 ここで前著、明治十七年版『基督教聖歌集』の協力者についても、 がの誤伝ではなかろうか。 たここで前著、明治十七年版『基督教聖歌集』の協力者についても、 なる。このひとがデビソンの助手だったとは、どうも考えにくい。何 ある。このひとがデビソンの助手だったとは、どうも考えにくい。何 ある。このひとがデビソンの助手だったとは、どうも考えにくい。何 ある。このひとがデビソンの助手だったとは、どうも考えにくい。何 ある。このひとがデビソンの助手だったとは、どうも考えにくい。何 ある。このひとがデビソンの助手だったとは、どうも考えにくい。何 ある。このひとがデビソンの助手だったとは、どうも考えにくい。何 ある。このひとがデビソンの助手だったとは、どうも考えにくい。何

次の岩野泡鳴の助手説は、かれが当年十二歳であることから、まったく成り立たない。明治十七年は、かれが小学校を出た年で、かれのクネア著『讃美歌物語』(大正六年)に付載された「日本の讃美歌につり、アン、別所権之助執筆)の記事あたりを発生源とするものらしい。そこには十七年版編纂の折に、「岩野泡鳴氏が助手として尽され、松本栄子には十七年版編纂の折に、「岩野泡鳴氏が助手として尽され、松本栄子なども助勢せられたやうに承つてをります」とある。以後、この誤伝は広く流布して、今日に至っている。

伎新報社に勤務していた。そして、デビソンのもとに出入りするよう転々としたあげく、明治二十七年(二十二歳)の時点では、築地の歌舞院、東京の明治学院、仙台の東北学院など、諸ミッションスクールを

たであろう。 になったという。けれども、それは関与というほどのことではなかっ

っぱら、デビソン・栄子のコンビによる尽力の所産だったのである。 要するに上来、縷説したように、十七年版・改正増補版はともにも

おく。 紙幅の余裕がないので、最後に栄子の作品(翻訳・創作)を一瞥して

昭和六年版『讃美歌』所収のものを示す)。 のもの。次に引用するのは、現行の昭和二十九年版『讃美歌』所収歌 十七年版の作品の歌いだしである。ただ3のみは、改正増補版に初出 その上でさらに話をすすめることにしたい。(初めに引用するのは、 作品として、十三篇を紹介している。ただし、そのうちの一篇は明治 の歌いだしである。ただこれも3のみは、いま伝わっていないので、 七年以来のバラ・本多庸一共訳のものゆえ、除かれねばならない。そ れ以外の十二篇はよく精選されたものなので、まずそれらを列挙し、 海老名一雄「ゑい子女史と日本の讃美歌」は、ポピュラーな栄子の

- 1 「ひのもとなる このみくにを」→「わがやまとの くにをまも
- 3 2 「はなのつゆと まさごより」 → 「ささやかなる しずくすら」 「ゆかしきまさごよ」いざわれにかたれ」→「ゆかしき まさご
- うたえ」 喜び

いざかたれかし」

5 「われよにあるうち せるわざを」 なしゝわざの」→「われ世にあるまに

な

- 6 「あゝかゞやくシオンのあさけ 貴きみちのみひかり」→「ああ うるわしきシオンのあさ

 ひかりぞ照りそめける」
- 7 「あまつましみづ ながれきて」→ 「あまつましみず て ながれき
- 8 「イエスよこ」ろにやどりて エスよ、こゝろに宿りてわれを宮となしたまえ」 われをみやとなしたまへ」→「イ
- 9「いともいそしめ みちのともよ」→「つとめいそしめ えの
- 10 「うきよのなげきも こゝろにとめじ」→「うき世の嘆きも にとめじ」

心

11 「はるかにあふぎみる かがやきのみくに 」 → 「はるかにあお ぎ見るかがやきのみくにに」

12 「はるのあさけ なつのまひる」 → 「はるのあした

これらは過去一世紀もの間、信者たちによって歌いつがれてきた懐 る なつのまひ

ちがいない。しかも、これらが明治初期、うら若い少女によって製作

しい作品群である。いまでも日ごと、公的・私的に愛唱されているに

歌』は、明治三十六年版以来の各派共通讃美歌集で、昭和六年の改訂 十七年版『基督教聖歌集』初出のもの、下段が現行『讃美歌』(昭和二 みづ……」)で、それ以外は翻訳である。以下、創作の二篇を現行のも 十九年)に伝わっているもので、ともに全文。ちなみに現 行 の『讃美 のと対比しながら、考察してみたい。それぞれの引用は、上段が明治 されたものであるということは、劇的ともいえよう。 これらのうち、創作は1(「ひのもとなる……」)と7(「あまつまし

版を、戦後さらに大改訂したものである。——最初に、栄子の代表作

三あまつましみづ 一あまつましみづ ながくかはける あまつましみづ そのましみづを きみのめぐみは よのみづいかで よにもわれにも くみてたのしく たゆるせもなく つきぬいづみと わがたまはまた われはのまん かはかざれのみてこそ あふれけり ながれきて かぎりなし 貴ときかな わきいづれ われにこそ たりぬべき わがたまに いくちよも

一あまつましみず 二あまつましみず 一あまつましみず そそげいのちの さかえの花は いずみとなりて つきぬめぐみは かわきを知らぬ くみていのちに ながくかわきし あまねく世をぞ つみに枯れたる ひとくさの うけずして うるおせる ながれきて ましみずを 湧きあふる こころのうちに 身となりぬ 飲むままに かえりけり わがたましいも いかで咲くべき

上段は明治十七年版『基督教聖歌集』の一五〇番。「祈禱讃美」章と段は明治十七年版『基督教聖歌集』の一五〇番。「祈禱讃美」章とのであろう。「我あたふる水を飲者は永遠かわく事なし且わが予ふる水は其中にて泉となり湧出て、永生に至るべし」(明治十五年版『新のであろう。「我あたふる水を飲者は永遠かわく事なし且わが予ふる水は其中にて泉となり湧出て、永生に至るべし」(明治十五年版『新の中にあって、「永遠恵水」という題をもつ。この歌は、キリストとサの中にあって、「永遠恵水」という題をもつ。この歌は、キリストとサの中にあって、「永遠恵水」という題をもつ。この歌は、キリストとサの中にあって、「永遠恵水」という題をもつ。この歌は、キリストとサの中にあって、「永遠恵水」という題をもつ。この歌は、キリストとサの中にあって、「永遠恵水」という題をもつ。この歌は、キリストとサの中にあって、「永遠恵水」という題を表

明治三十六年版『讃美歌』においてであるが、そこでは「贖罪」章中あり、伝道の志向ではなかろう。原作がこうした形に改作されるのは、れるが、「そそげいのちの」ましみずを」は、そもそも自戒のはずで中に収まっている。なるほど最後の第三節は、伝道の意志表示ともと中に収まっている。なるほど最後の第三節は、伝道の意志表示ともと下、「段道」章

な措置が、どうしてとられたのだろう。は、それを受ける側の〈讃仰〉にあった。その双方を混在させるよう〈伝道〉はキリストの側の問題であって、この歌のそもそものモチーフに収まっていた。伝道の歌とされるのは、昭和六年版か らで ある。

ありていにいえば、栄子の原作は、抒情詩であり、文学であった。

そこから主観性を排除し、作品に公共性・普遍性を付与しようといじ とくに女性に好まれてきたが、いまは立往生の悲運に見舞われている みやすい調べと、内容の清純さとによって、「あまつましみづ……」は のもので、十九世紀後半のアメリカで多産された。そのたぐいの親し 黒人霊歌とキャンプ・ミーティング・ソングの流れを汲む大衆伝道用 結婚式用の「いもせをちぎる……」がある)。「福音唱歌」というのは てきた」という。(この曲の付いている讃美歌としては、ほかに例の 大した芸術的価値もないが、わが国では明治時代からひろく親しまれ その作曲者はおそらく無名の米国人と推定される。曲は唱歌調であり、 治時代に米国宣教師が日本伝道用に持参した伝道用福音唱歌であり、 歌委員会編『讃美歌略解・後編』(昭和三十年)によれば、この曲は「明 とされるが、このひとは経歴がわからず、国籍まで不明らしい。讃美 りまわしているうちに陥穽にはまった、とでもみるほかない。 上段な言い分にも、 わけである。なお、この曲には「大した芸術的価値もない」とする大 この歌の曲譜の作者は、J·H·マクーノートン(一八二九~一九〇一) わたしは疑問符を呈しておく。

わがかみおもりたまへいとやすらに まもりたまへいとやすらに まもりたまへ

一わが神。 国をしずめ、 大々やすけく おさめたまえ、 あらぶる 国をしずめ、 あらぶる 国をしずめ、

□このみくにを よよにたかく たたせて きょきすがた よものうみに うつしたまへ わがかみ しろしめせる わがかみ みちからもて なほみくにを まもりたまべ よよまで

二わが愛する 国をめぐみ、 にごれる 波たたせで、 とこしなえに きよめたまえ、 わがかみ。 三わが日の本 ひかりをそえ、 みこころ おこなわれて、 キのみくにと ならせたまえ、

国」章中にあって、他のものと同じように無題。う題をもち、「国福を祈る」という副題が添えられている。後者は「母『讃美歌』の四一五番。前者は「国歌」章中にあって、「国歌」とい上段は明治十七年版『基督教聖歌集』の四一八番で、下 段 は 現 行

1

る」と述べ、以下、次のように解説している。 「国祭日その他の国家の行事に日本の教会で最もよく歌われる歌であ(昭和二十九年)は、これを松山高吉の創作とする前提に立って、まずの田の正ないることである。讃美歌委員会編『讃美歌略解・前編』とこでもっとも問題なのは、後者の作詞者を「Takayoshi Matsu-

話が伝えられている。今回、古風な用語が改められた。 話が伝えられている。今回、古風な用語が改められた。 単な愛国の歌であり、曲もうたいやすいところから、大いに用いられ、大正十三年、皇后陛下が神戸女学院においでになった時にも、第二次大戦後、天皇陛下が神戸女学院においでになった時にも、生徒一同によってうたわれ、両陛下を感激せしめたという逸も、生徒一同によってうたわれ、両陛下を感激せしめたという逸も、生徒一同によってうたわれ、両陛下を感激せしめたという逸も、生徒一同によってうたわれ、両陛下を感激せしめたという逸も、生徒一同によってうたわれ、両陛下を感激せしめたという逸も、生徒一同によってうたわれ、両陛下を感激せしめたという逸も、大いに用いる。

山高吉によって「初めて発表された」のではなく、それ以前の十七年が、この歌は明治二十一年(一八八八)刊行の『新撰讃美歌』に、松

あ。 に始まる原歌の翻案として発表している。試みに明治三十八年にニュ に始まる原歌の翻案として発表している。試みに明治三十八年にニュ に始まる原歌の翻案として発表している。試みに明治三十八年にニュ にかも彼女は、これを創作とせず、「God bless our native land」 に当たってみる と、その原歌はC・T・ブルックス(一八一三~一八八三)、J・S・ド と、その原歌はC・T・ブルックス(一八一三~一八八三)、J・S・ド と、その原歌はC・T・ブルックス(一八一三~一八八三)、J・S・ド と、その原歌はC・T・ブルックス(一八一三~一八八三)、J・S・ド と、その原歌はC・T・ブルックス(一八一三~一八八三)、J・S・ド と、その原歌はC・T・ブルックス(一八一三~一八八三)、J・S・ド と、その原歌はC・T・ブルックス(一八一三~一八八三)、J・S・ド と、その原歌はC・T・ブルックス(一八一三~一八八三)、J・S・ド と、その原歌はC・T・ブルックス(一八一三~一八八三)、「一〇、次のようなものである。

God Bless our native land!
Firm may she ever stand,
Through storm and night:
When the wild tempests rave,
Ruler of wind and wave,
Do thou our country save
By thy great might!

For her our prayer shall rise
To God, above the skies;
On him we wait:
Thou who art ever nigh,
Guarding with watchful eye,
To thee aloud we cry
God save the state!

2

遺稿集『永井ゑい子詩文』には、栄子の短歌・新体詩・唱歌等を集

する次のような作品が見られる。めた「大和なでしこ」一巻が収録されていて、その中に「国歌」と題

日本なる この神国を 眷顧み 波風なく いと安穏らに 護りたのと

この神国を 代々に高く 立たせて 清き姿 四面の海に 映し

わが神

給へ わが神

表題の「国歌」には「譜アメリカ」と注記されているので、彼女は H・キャレイ(一六八五~一七四三)の曲に合わせながら、二節から成る単純な原歌を換骨奪胎して、同じく二節から成るこの荘重な翻案を すった。彼女のそのような原作は、愛国の情感に満ちている上に、「…… たまへ わがかみ(よよまで)」の連接が、何ともさわやかである。 『新撰讃美歌』の編輯委員のひとり、松山高吉がそれに手を加えて、 即行のものの母型となる改作を仕立てたのだが、それはやはり合理化 の所産で、栄子の原作の鮮度と迫力が薄められていることはいなめない。その程度は、現行のものではいっそうひどくなっているのである。 海老沢一雄は、この栄子の原作をめぐって、

(「ゑい子女史と日本の讃美歌」) ルチン氏作の新曲譜が与へられ、同時に歌詞も幾分改訂された。ルチン氏作の新曲譜が与へられ、同時に歌詞も幾分改訂された。之れは女史の創作にかかるもので、(中略)「アメリカ」の 曲譜

としるしている。ここでいう現行「さんびか」とは、明治三十六年

とのみしるすのが慣わしであったが、この昭和六年版からは、それに

がって、日本の事情に疎いものになっているのは無理もない。それに 歌」の投影が認められる。彼女は父親を介して、水戸学にも薫染して るように思える。それはおそらく、松山の出自が平田鉄胤門で、かれ まだ在世していた。 成した昭和六年版『讃美歌』において、それに はす でに はっ きり でしかなかったというのは痛ましい。果たして、そのあと三年して完 とかれが誇らかにしるす時点の日本では、それは「松山高吉の創作」 しても、亡き栄子を記念するために、この愛国の聖歌は「女史の創作_ が神道への嗜好を終生もちつづけたという経歴と関わるものであろう。 なのではないか。あえていうなら、そこには強く祝詞調が揺曳してい 介されている。彼女はその掛軸を、最後まで手離さなかったという。 いたらしい。その長詩を書いた、八歳の折の雄渾な筆跡が遺稿集に紹 一方、栄子の原作には、これもあえていうと、藤田東湖の長詩「正気 「Takayoshi Matsuyama」の銘が打たれていた。そのとき、松山は 前掲の海老名の文章は昭和三年、アメリカでしるされている。した 「力強さが足りない」は、しかし曲ではなくて、松山が改めた歌詞 (従来、日本人の創作歌にはすべて「Original」

明治二十一・二十三年版『新撰讚美歌』→同三十六年版『讃美歌』→昭和六年版『讃美歌』→同二十九年版『讃美歌』→に至った、各派共通を建て前とする日本の讃美歌は発展し、今日に至った。で、各派共通を建て前とする日本の讃美歌は発展し、今日に至った。 一年の最後を見届けるかのようにして明治三十五年、栄子は単身、格別な目的もなく渡米する。この日本脱出には、多岐な原因が絡んだらしいとはいえ、その主軸はやはり讃美歌問題であったと思う。 日本の讃美歌史の上からも、ひいては日本の近代詩史の上からも、ついに抹殺される結果になった。彼女の「遺言」の末尾には、「私の遺いに抹殺される結果になった。ある暖き春の日に」という添え書きがされてあった。そのメッセージを耳にしながら、わたしはなおしばらくはてあった。そのメッセージを耳にしながら、わたしはなおしばらくは

彼女にこだわりつづけることになりそうである。